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Золотая сотка

— дата —

Власти Башкирии приурочили к 
празднованию столетия республи-
ки в марте 2019 года ввод в эксплуа-
тацию более ста новых объектов об-
щей стоимостью более 40 млрд руб. 
Расходы на их строительство взял на 
себя бюджет республики, но часть 
денег, как с гордостью отмечают в ре-
спубликанском кабмине, была полу-
чена в виде дивидендов «Башнефти».

В структуре юбилейных строек 
преобладают соцобъекты, которые 
должны появиться в 37 муниципали-
тетах. Среди них 28 новых школ, в том 
числе в отчаянно нуждающихся в них 
коттеджных поселках Нагаево и Ми-
ловка под Уфой, 31 детский сад, не-
сколько новых поликлиник. На вто-
ром месте по количеству — объекты 
спорта. Их 18: 13 спорткомплексов, из 
которых восемь — с бассейнами, в том 
числе в небольших муниципалитетах. 

Кроме того, в юбилейную сотню 
включены музей в заповеднике Шуль-
ган-таш, который должен стать частью 
крупнейшего, Бурзянского, туристи-
ческого кластера республики, и уже 
завершенные проекты вроде исто-
рического парка «Россия — моя исто-
рия», открывшегося в Уфе год назад. 

Девять проектов отнесены к раз-
ряду общереспубликанских. В пя-
терке самых дорогостоящих —  но-
вые корпуса Республиканского кар-
диодиспансера стоимостью более 6 
млрд руб., Центр подготовки пара-
олимпийцев на улице Камышлин-
ской (более 3 млрд руб.), новый тер-
минал внутренних авиарейсов меж-
дународного аэропорта Уфы (2 млрд 
руб.), новый девятиэтажный  хирур-
гический корпус Республиканского 
онкологического центра (1,26 млрд 
руб.), крытый ледовый стадион воз-
ле стадиона «Строитель» в Черни-
ковке (около 600 млн руб.). А кроме 

того — современные образователь-
ные центры, совмещающие на од-
ной площадке школы и детские са-
ды более чем на тысячу мест в уфим-
ских спальных районах — Инорсе-4 
и Деме-8, каждый стоимостью более 
500 млн руб. 

Юбилейные стройки позволили 
загрузить работой не только баш-

кирских генподрядчиков — групп 
«Дортрансстрой» и «СУ-10», но и ино-
городних. Так, генеральный под-
ряд на реконструкцию термина-
ла уфимского аэропорта выигра-
ла этой весной самарская «Строй-
нефть». Заявлено, что после рекон-
струкции пропускная способность 
аэропорта вырастет вдвое, до 1,2 
тыс. пассажиров в час. Новый тер-
минальный комплекс увеличива-
ет шансы Уфы стать одним из регио-
нальных хабов «Аэрофлота». 

Кроме того, есть надежда, что к 
новой дате завершат такие долго-

строи как железнодорожный вокзал. 
Его реконструкцию обещали закон-
чить еще к предыдущему масштаб-
ному юбилею — 450-летию присое-
динения Башкирии к России, кото-
рый отмечался в 2007 году. 

Глава Башкирии Рустэм Хами-
тов, ставший инициатором акции 
«сто объектов к столетию», заявлял в 
2016 году, что соцобъекты были бы 
«лучшим подарком» к знаменатель-
ной дате для жителей республики. 
Теперь подготовка к юбилею внесе-
на и в KPI республиканских минис-
тров. В августе господин Рустэм Ха-

митов заявил, что примерно треть 
объектов, внесенных в список под-
готовки к столетию, еще не начина-
ла строиться: «Время летит быстро, 
строители, проектировщики рас-
качиваются, заказчики еще не при-
ступили по-настоящему к исполне-
нию работ». В начале октября премь-
ер республики Рустэм Марданов под-
писал распоряжение, согласно кото-
рому главы министерств, госкоми-
тетов и муниципальные чиновники 
несут за их завершение и ввод в экс-
плуатацию персональную 
ответственность. с12

Реконструкция терминала внутрен-
них авиалиний международного аэ-
ропорта Уфы — один из самых круп-
ных проектов, приуроченных  
к празднованию столетия Башкирии

В марте 2019 года республика отметит столе-
тие. В лучших политических традициях к юби-
лейной дате приурочен ввод новых объектов 
стоимостью выше 40 млрд рублей. Статус 
юбилейных приобрели как рядовые школы и 
больницы, так и долгострои вроде центра па-
раолимпийцев и железнодорожного вокзала 
Уфы, а персональную ответственность за них 
возложили на членов команды главы Башки-
рии Рустэма Хамитова. Подготовка к столе-
тию республики, как несколько лет назад под-
готовка к саммитам ШОС и БРИКС, возможно, 
станет фоном избирательной кампании го-
сподина Хамитова, у которого в 2019 году 
истекают полномочия.

Review
И пройти, и проехать
В Башкирии запустили надземный переход и мост

— инфраструктура —

Ключевые задачи дорожников включают не 
только строительство новых автомобильных 
артерий и поддержание существующих, но 
и возведение инфраструктурных объектов: 
пешеходных переходов, мостов, путепроводов 
и других. В последние два месяца были 
завершены и введены в эксплуатацию два 
крупных и социально значимых проекта 
— надземный пешеходный переход на 
оживленной трассе Р-240 и мост через 
реку Белую на объезде Уфы по трассе М-5 
Урал. Об их особенностях и значимости, а 
также о некоторых планах по комплексному 
обустройству федеральных дорог на 
территории республики рассказали в ФКУ 
Упрдор «Приуралье».

«Воздушная зебра»
Значительное число аварий на федеральных 

трассах, проходящих рядом с населенными пун-
ктами, происходит именно с участием местных 
жителей. Самый эффективный вариант решения 
данной проблемы — строительство надземных 
пешеходных переходов. 

Один из такого рода проектов был завершен 
в августе 2018 года в Кармаскалинском районе 
Башкирии. Надземный пешеходный переход по-
явился на 39 км федеральной автомобильной до-
роги Р-240 «Уфа-Оренбург» возле села Актю-
ба, здесь же расположено довольно большое ко-
личество садовых участков. Как подчеркивают 
в управлении, необходимость его строительства 
была обусловлена высокой оживленностью дви-
жения: интенсивность движения автомобилей 
здесь достигает 30 тысяч в сутки.

«Воздушная зебра» длиной более 103 метров 
позволила развести пешеходный и транспорт-
ный потоки на разные уровни, тем самым обес-
печив безопасность перехода через дорогу жи-
телей близлежащих деревень и садовых товари-
ществ при непрерывном движении автомобилей, 
— отмечает начальник ФКУ Упрдор «Приуралье» 
Рамиль Сенжапов. — Это приведет к снижению 
уровня аварийности: по статистике последних лет 
каждое третье ДТП на данном участке — наезд на 
пешеходов».

Новый переход представляет собой конструк-
цию закрытого типа со светопрозрачным остекле-
нием пешеходной части. Он оборудован всеми не-
обходимыми элементами для перемещения ма-
ломобильных категорий граждан. Для пожилых 

людей, инвалидов и семей с маленькими детьми 
предусмотрены специальные подъемные плат-
формы, работающие в круглосуточном режиме. 
Дополнительно марши лестничных сходов осна-
щены накладными пандусами с препятствующи-
ми соскальзыванию бортами для спуска колясок, 
велосипедов и багажных тележек. На входных и 
выходных площадках установлены тактильные 
дорожные указатели. Конструкция обеспечива-
ет естественную вентиляцию внутреннего про-
странства и оснащена светильниками и видеока-
мерами.

Уникальность проекта заключается в том, 
что в отличие от традиционных материалов — 
металла и бетона — при его строительстве ис-
пользовались композитные материалы. Все бал-
ки пролетного строения проектировались инди-
видуально. «Данные конструкции удобны тем, 
что их не надо собирать из отдельных элемен-
тов: соединять, проверять болтовые соединения 
— они привозятся в готовом виде и монтируют-
ся сразу. Это гораздо быстрее и удобнее, — по-
ясняет главный инженер ФКУ Упрдор «Приура-
лье» Александр Михайлов. — Сама конструкция 
не только физически легче, но и эстетически вы-
глядит приятнее, нежели большая балка пролет-
ного строения, нависающая над проезжающими 
водителями». 

Другой важный момент — если металл и бе-
тон со временем теряют свои функции, то компо-
зитный материал имеет более долгий срок жизни, 
что позволит существенно сократить расходы на 
его содержание. «Какой-то глобальной экономии 
с точки зрения вложений при строительстве мы 
не получим: затраты на строительно-монтажные 
работы примерно одинаковые. Но с точки зрения 
экономики эксплуатации это гораздо выгоднее. В 
частности, нам не нужно ежегодно красить про-
летное строение, его содержать и заделывать ско-
лы», — подчеркивает Рамиль Сенжапов. 

Для республики — это первый опыт использо-
вания композитов при строительстве пешеходных 
переходов. В целом федеральные дорожники до-
вольны результатом и намерены использовать эту 
практику в дальнейшем. В частности, планирует-
ся, что такие надземные переходы с использова-
нием композитов появятся на трассе М-5 «Урал». 
Управление уже занялось их проектированием. 

ИсторИя одного моста
Из ключевых объектов капитального строи-

тельства стоит выделить завершение реконструк-
ции участка автомобильной дороги М-5 «Урал» 

под Уфой км 1466–1480 с мостовым переходом 
через реку Белую. Стоимость работ по рекон-
струкции этого участка составила порядка 3,6 
миллиарда рублей.

«Это значимый для нас объект, — отмеча-
ет Рамиль Сенжапов. — До проведения рекон-
струкции там был проблемный участок автомо-
бильной дороги третьей категории с двумя поло-
сами движения. Сейчас здесь шесть полос дви-
жения и два моста, один из которых построен на 
месте старого». 

У моста через Белую, сданного дорожниками 
в этом дорожно-строительном сезоне, — доволь-
но интересная история. В 1981 году на существу-
ющем железобетонном мосту произошла авария. 
В результате одна из опор и два пролета просто 
обрушились в воду. Тогда мост восстановили, и 
лишь спустя 30 лет было принято решение его ра-
зобрать и построить новый. 

«Когда мы приступили к реконструкции, про-
летное строение было частично железобетонным, 
частично металлическим, — рассказывает Алек-
сандр Михайлов. — Сам процесс разборки был 
очень сложным. Те конструкции, которые свали-
лись в русло реки в результате аварии 1981 года, 
там и оставались. К сожалению, уровень рек пада-
ет, и Белая — не исключение. Фарватер мог быть 
попросту перекрыт. Поэтому совместно с проект-
ной и строительной организациями мы разобра-
ли мостовое сооружение и извлекли из фарвате-
ра опору и части пролетного строения, которые 
остались в воде». 

При разборке старого моста активно приме-
нялись новые технологии, в частности, тросо-
вые технологии Hilti: его распиливали тросами, 
опускали на понтоны и сплавляли по реке. Не-
простым был и сам процесс строительства. «Мы 
очень серьезно подошли к формированию фунда-
мента, приглашали проектные институты, кото-
рые проводили расчеты. Когда заказывали про-
летное строение, параллельно шло строительст-
во керченского моста и были большие проблемы 
с поставками металла. Но мы успели — и все при-
шло вовремя. В каждой стройке есть свои нюан-
сы, но она завершена, мост готов», — подчерки-
вает главный инженер управления. 

«да будет сВет»
Еще одно социально значимое направление в 

сфере обустройства — электроосвещение дорог. 
Как рассказали в ФКУ Упрдор «Приуралье», в по-
следние годы большой объем работ в этой части 
был выполнен на территории Оренбургской обла-

сти, входящей в зону ответственности территори-
ального управления. 

По словам Рамиля Музафяровича, в планах 
управления — полностью покрыть сетью искус-
ственного электроосвещения трассу от Уфы 
до Стерлитамака. Это 113 км автодороги Р-240 
«Уфа-Оренбург». Также масштабная работа по 
электрификации затронет населенные пункты, 
проходящие вдоль дороги: Зирган, Ира, Новая От-
рада, Старая Отрада, Аксары, Старомураптало-
во, Новомурапталово, а также обход города Сала-
ват и мост через реку Юшатырь. На сегодняшний 
день работы по проектированию электроосвеще-
ния уже завершены. 

Проект защитили в Главгосэкспертизе России 
и Федеральном дорожном агентстве. В этом го-
ду проведем конкурсные процедуры по опреде-
лению подрядной организации, а со следующе-
го года планируем начать строительно-монтаж-
ные работы.

Для освещения участков дорожники смонти-
руют металлические опоры с современным анти-
коррозийным покрытием. Новые объекты будут 
оснащаться автоматической системой управления 
с возможностью дистанционного информирова-
ния диспетчеров службы управления и подрядной 
организации, которая будет заниматься содержа-

нием этих линий, о работоспособности искусст-
венного электроосвещения. Аналогичная система 
уже внедрена в Оренбургской области. 

Проект электрификации Р-240 «Уфа-Орен-
бург» рассчитан на три года. Ввиду того, что объ-
ем работ колоссальный, вводить его дорожники 
будут отдельными этапами, строя и запуская от-
дельные участки. Параллельно завершатся рабо-
ты по доведению федеральной дороги в норма-
тивное состояние. 

Другой объект, требующий внимания в части 
освещения, — участок автодороги первой катего-
рии М-5 «Урал» км 1401-1454 от Языково до Дем-
ского КПМ. «По нормам там тоже должно быть 
освещение. Мы уже обратились в Федеральное 
дорожное агентство с предложением разработ-
ки на данном участке проектной документации 
на электроосвещение, предварительно програм-
ма одобрена. Теперь мы ждем финансирования», 
— добавляет Александр Михайлов. 

Все эти проекты задают условия для беспере-
бойного и безаварийного движения на федераль-
ных трассах. Ведь обеспечение безопасности всех 
участников дорожного движения, от автомобили-
стов до пешеходов, — одна из главных социаль-
но значимых задач, которые приходится решать 
дорожникам.
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